

Informe de Actividades de Observadores Electorales

31/Julio/2015

A quien corresponda:

Muy buenas tardes, le contaré mi experiencia como observador electoral de las elecciones de 2015.

Yo tenía mucho interés en ser funcionario de casilla desde que mi hermana lo fue en las elecciones presidenciales de 2012, quería salir sorteado en estas elecciones para ver muy de cerca la jornada electoral pero no fue así.

Muy seguido había personas en pequeños módulos de la Comisión Estatal Electoral en la Facultad de Ciencias Políticas y Administración Pública, donde yo estudio, me pareció muy bien ésta estrategia porque animaban a las personas a ejercer su derecho a votar y nos daban a conocer lo importante que es nuestra elección, por lo que debemos pensar muy bien y conocer a nuestros candidatos y sus propuestas para gobernador, diputados y ayuntamiento, no creer tan fácil en lo que los demás nos dicen y mucho menos, vender o cambiar nuestro voto.

A principios de abril, fueron al salón de clases a invitarnos a ser observadores electorales, yo no sabía que era eso y nunca lo había escuchado, nos explicaron en qué consistía y me apunté para tomar el curso de capacitación, que se realizó el 21 de abril en un aula de la facultad y me dieron mi acreditación más de un mes después, pero aún a tiempo para las elecciones.

El día de las elecciones, el 7 de junio, fui temprano a la casilla donde me correspondía votar, fue la casilla de la sección 0637 que estaba en la secundaria "1 Septiembre de 1984" ubicada en la colonia Hércules del municipio de Guadalupe, y me presenté con el presidente, le mostré mi gafete y me dio permiso de observar, desde la preparación y la instalación de la casilla y después empezaron a recibir los primeros votos, no había fila, era muy poca gente la que iba llegando por lo que yo decidí esperarme a votar hasta antes de retirarme y me quedé ahí cerca de tres horas y no hubo ningún incidente, sólo que era muy

común gente que metía sus votos a las urnas y se iban sin recoger sus credenciales y los mismos funcionarios las alcanzaban.

Después fui con mi familia al municipio de Rayones, Nuevo León, de donde es originaria mi familia. Llegué a una casilla electoral, desconozco el número de sección, fue en la secundaria "Profr. Miguel Valdez Gallardo" ubicada en la cabecera del municipio, se veía mucha participación de los ciudadanos, había muchas patrullas de policía y uniformados por todas partes, pasé a un salón y me presente con el presidente de casilla y le mostré mi gafete, ella era una mujer y no sabía que era ser un observador electoral, me preguntó que si me había mandado el INE y preguntaba que iba a hacer yo, y le expliqué que estaba acreditado por el INE para observar las elecciones sin interferir en nada, y me permitió estar allí sin ningún problema.

Estuve ahí durante dos horas y una casilla se cayó varias veces con gente votando adentro, probablemente porque estaba mal armada, pero una funcionaria esperaba a que terminen de votar y pasaba a armarla pero decía que estaba rota y que se volvería a caer.

Hubo un incidente con un familiar mío, no lo encontraron en el padrón electoral y lo anotaron en una hoja que estaban las personas que no aparecían en el padrón y como la persona era mi familiar y no quería que pierda su voto, salí con ella y tuve la confianza de pedirle que me deje ver su credencial y observé que no era su sección correspondiente. Busqué en mi celular en las páginas de ubica tu casilla, y le dije que su casilla era la sección 1728. Este caso fue error por las dos partes, mi familiar al no percatarse que no era esa sección y los funcionarios de casilla que la anotaron en incidencias sin ni siquiera serlo. Después de esto me despedí del presidente y me retiré.

La sección 1728 estaba en la escuela primaria "Lic. Benito Juárez", ubicada en la comunidad de El Goche, a 20 minutos de la cabecera municipal.

Aproveché su vuelta y me fui con ella a la otra casilla, me presenté con el presidente y me permitió observar, ahí había muy poco espacio por lo mismo que

era un salón muy pequeño, por lo que mejor me salí y observé por la ventana poco menos de una hora y me tuve que retirar para regresarme a Guadalupe como a las 6 de la tarde, y ya no alcancé el escrutinio y cómputo, lectura y publicación de los resultados ni la clausura.

Me dio mucho gusto ser observador electoral, muchos de mis amigos y conocidos dicen que todo eso de los votos es falso y que ya están comprados o ya está decidido desde antes; con esta oportunidad de participar, cualquier persona puede ver muy de cerca la jornada electoral y muchas actividades como debates y demás, nos podemos dar cuenta que todo es transparente y los funcionarios de casilla son gente común, que le podría tocar a cualquiera de nosotros y si nosotros somos legales, no habrá irregularidades o cosas ilegales dentro de esto, aparte creo que no se puede porque hay mucha gente y muchos procesos importantes que evitan eso. Me di cuenta que si las personas no participan en las elecciones, es simplemente porque no tienen el interés o porque no quieren, porque es muy accesible y no les negarán su participación como observadores electorales.

Yo animé a mis amigos a que les interesen un poco más las propuestas de los candidatos, y que hagan valer su derecho de voto. Antes de ser observador electoral, no sabía todo lo que nos mostraron en el manual de observadores electorales, y lo que saben las personas que no lo tienen, es muy poco. Cuando platicaba con la familia o amigos acerca de política, era algo de todos contra todos queriendo convencer de sus puntos de vista, pero es imposible que todos lleguen a lo mismo, por eso son necesarias las votaciones, después de haber tomado el curso me di cuenta que debo respetar sus puntos de vista y decisiones y que ellos deben respetar los míos.

Me gustó mucho la herramienta del grupo de Facebook llamado "Observadores Electorales CEENL 2015" porque nos invitan a participar como observadores en las actividades de la CEE, nos incluyen mucho y nos informan, también me pareció bien la carrera que hicieron llamada Correr es tu elección, porque aparte de hacer todo lo de las votaciones, fue algo saludable que nos hizo salir a caminar

o correr y convivir, y al mismo tiempo animarnos a votar y a informarnos lo de las votaciones.

Me parecen muy bien esto de observadores electorales, porque nosotros podemos darnos cuenta e informar a las demás personas que todo es transparente como dicen las instituciones de Comisión Estatal Electoral y el Instituto Nacional Electoral.

Estoy muy agradecido con las licenciadas que estuvieron muy atentas y muy al pendiente con nosotros en todos los procesos electorales, y con la CEE que nos permite participar en estos asuntos, me gustó tanto que quiero seguir participando en las elecciones que vengan.

Atentamente Jorge Alberto Zertuche Galván
Observador Electoral